

Neoliberalismo y democracia en América Latina

Esteban De Gori

Universidad Nacional de San Martín, Argentina / Universidad de Buenos Aires, Argentina / Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina

La pandemia ha dificultado muchas vidas e inclusive aquellas vinculadas al mundo editorial. De repente, el Covid-19 y la pandemia ocuparon todos los escenarios analíticos y de alguna manera seguimos atrapados en ellos. Pero este drama sanitario, estatal y ciudadano con sus contagios y con sus muertes se inscribe en procesos históricos democráticos y políticos de las últimas décadas. El coronavirus ha profundizado fragilidades, desigualdades y violencias que habitaban las sociedades latinoamericanas. Cada país y cada proceso es un mundo y la crisis de la pandemia se inscribió de diversa manera. Al desmantelamiento estatal de las últimas décadas en América Latina, salvo cierto auge estatalista de los años 2000, provino una demanda sanitaria que obligo a los gobiernos a movilizar diversos recursos para limitar muertes evitables y para no perder consenso social. Este número, con sus artículos y entrevistas, no se coloca solo en la pandemia como centro neurálgico de la actualidad sino en procesos que deben tenerse en cuenta para una reflexión más potente sobre esta aciaga actualidad.

No podemos asumir la reflexión de la pandemia sin considerar lo que nos dejó la crisis de 2008 y todas las situaciones que se precipitaron en América Latina. No solo el descalabro de los commodities, la erosión de los gobiernos progresistas iniciados en el 2000 sino el ascenso de gobiernos neoconservadores dispuestos a salir de esa crisis con prácticas tendientes a un mayor desmantelamiento del Estado y de políticas públicas relevantes para mitigar la pobreza y desigualdad social. 2008 y 2020 son momentos significativos de la historia latinoamericana y mundial. La fragilidad democrática y sus malestares se fue expresando en ese corto y potente periodo. Gobiernos que optaron por medidas neoliberales o progresistas se vieron atravesados por dinámicas críticas, protestas, reformulaciones partidarias y nuevos ascensos políticos. En un mundo latinoamericano convulsionado, en transformación y apacible llegó el coronavirus. Las llegadas de Jair Bolsonaro, Donald Trump y Andrés Manuel López Obrador, pasando por los conflictos en diversos países (Chile, Ecuador, Colombia, Haití, etcétera), el golpe de Estado en Bolivia y los triunfos electorales del Frente de Todos en Argentina y del Partido Nacional en Uruguay, como así el vínculo entre globalización, neoliberalismo y democracia asumieron diversas modulaciones nacionales con esta pandemia.

La *Revista Sociedad* propone un recorrido que conecta a los procesos históricos de la democracia latinoamericana de los últimos tiempos con esta velocidad y “condensación” de problemas y dramas que advierten con la pandemia. Esperemos que estos textos, desde una perspectiva histórica y social, colaboren con la comprensión de un mundo que hoy se ha transformado en un laboratorio de sí mismo y donde los Estados, los gobiernos y sus ciudadanías están sometidos a grandes convulsiones. Situaciones que no están al margen de una historia anterior, sino todo lo contrario, que se han abierto y profundizado a partir de las historias nacionales, regionales y locales.

Buenos Aires, mayo de 2020